

GRAIN de SELLE

LEÇONS DE PHILOSOPHIE

Vieille tradition française : les salons littéraires sont généralement tenus par des dames. Il y en eut de très célèbres. Celui de Catherine de Rambouillet, créé en 1608, est un des plus anciens. Il était fréquenté par des écrivains comme Corneille, Malherbe ou La Rochefoucauld. Celui de Madame de Scudéry, né en 1652, rassemblait chaque samedi les meilleurs esprits de l'époque. Au XVIII^e siècle, les salons de Mme de Tencin ou de Mme Geoffrin étaient les lieux où il fallait être vu. On y croisait Diderot, Marivaux, et autres. Au XIX^e, des gens comme Proust ou Maupassant venaient volontiers honorer de leur présence les salons de la princesse Mathilde ou de la comtesse Potocka...
Ni la télévision ni les réseaux sociaux n'ont réussi à mettre fin à cette convivialité savante et mondaine : de nos jours, plusieurs femmes intelligentes et cultivées perpétuent heureusement la tradition. Ainsi, l'une d'elles, Chris-

tine Bach*, invite aux soirées de ses "Rendez-vous Rive Gauche" toutes sortes de célébrités, avec un fort penchant pour les nouveaux philosophes. On y a vu défilé par exemple, dans les derniers mois de l'année dernière, Ollivier Pourriol, auteur d'un manuel pratique intitulé *Facile* (éditions Michel Lafon) sur l'art de ne pas prendre les difficultés de face, d'apprendre à les contourner pour mieux les surmonter. Puis ce furent Luc Ferry (inutile, je suppose, de présenter ce professeur de philosophie devenu ministre de l'Éducation nationale), Frédéric Lenoir (inutile, je suppose, de présenter cet auteur d'innombrables best-sellers) et enfin, Charles Pépin venu présenter son dernier opus, *Les vertus de l'échec* (éditions Allary), traité reconfortant tendant à prouver que pour mieux réussir, il faut savoir échouer. Parmi les invités de Christine Bach, le plus récent est une charmante jeune femme, Aurélie Go-



PAR JEAN-LOUIS GOURAUD,
écrivain, éditeur, voyageur et
galopeur invétéré... Lauréat du
prix Nicolas Bouvier
Étonnants voyageurs 2017
pour sa *Petite géographie
amoureuse du cheval*

defroy, animatrice d'une émission de France 2 : *Sagesses bouddhistes*. Elle venait présenter ce soir-là son nouveau livre, *Eloge de la douceur* (éditions de L'Observatoire). Bien qu'assez peu porté sur les bavardages philosophiques, je suis fidèle aux rendez-vous de Christine Bach car, chaque fois, j'y retrouve des idées, ou des conseils qui me sont familiers.

L'éloge de la douceur ? C'est déjà ce que faisait Xénophon lorsqu'il exhortait l'homme de cheval à faire preuve de patience avec sa monture. Les vertus de l'échec ? Tous les champions du saut d'obstacles les ont connues. Ne pas s'opposer obstinément à un cheval qui résiste ? Tous les écuyers ont appris à trouver un moyen d'éviter l'affrontement. De là à penser que l'équitation est, en fait, une leçon de philosophie, il n'y a qu'un pas.

* www.christinebach.com

PALMARÈS du 3^e CHALLENGE DE L'INNOVATION cheval *passion* – Ville d'Avignon 2019

Souvent précurseur, le salon Cheval Passion est une vitrine reconnue de l'innovation dans le monde équestre. La 3^e édition du Challenge de l'Innovation Cheval Passion – Ville d'Avignon a récompensé des produits, services et initiatives innovants qui constituent un progrès remarquable au bénéfice des chevaux et des cavaliers

1^{er} PRIX et Mention Spéciale Tourisme Équestre

LABOA pour sa gamme de Sacs ceintures pour cavaliers

2^e PRIX

TOP ESSENTIEL pour sa gamme d'Huiles essentielles Bio

3^e PRIX

CRYO MANUFACTURING pour sa cabine mobile de cryothérapie équine

Mention spéciale « Produit & Équipements

HUSSE pour l'aliment complet Fibre sensitive

Mention spéciale Développement Durable

PONY STORE, pour ses vêtements bioéthiques

Toutes nos félicitations aux lauréats et aux entreprises finalistes :

EKIN - EQU'ISO - EQUI COM UNIC - EQUI VINTAGE

LES ÉCURIES DE PROVENCE - EQUESTRIAN WELL BEING - EQUI BIEN ÊTRE

et LA FORMATION EN LIGNE ISABELLE PEYNET



AVIGNON
TOURISME

AVIGNON
ville d'exception